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Um panorama das IES no Rio de Janeiro
Coordenadores de curso falam sobre a importância do resultado do Enade 2012

Moção de homenagem é entre-

gue a 18 professores de Admi-

nistração em cerimônia solene 

na Alerj. Presidente do CRA-RJ, 

Adm. Wagner Siqueira, fala so-

bre o cotidiano dos docentes

“AdministrAção em Debate” 

estreia na Band com novos ce-

nários e conteúdo exclusivo. 

Programa do CRA-RJ passa a 

ser exibido para 72 municípios 

do Estado do Rio de Janeiro
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A crise econômica mundial de 2008 coloca de for-
ma dramática a questão do emprego para os jovens 
que ascendem ao mercado de trabalho. Essa difi-
culdade que antes já se percebia sem muita nitidez, 
agora se dá explicitamente, à vista de todos. 

O presente e o futuro são sombrios, a ponto de já se falar em geração per-
dida. É claro: os jovens melhor qualificados têm muito menos dificuldade de 
obtenção do tão almejado emprego. Mas nem sempre para todos. O fenômeno 
do “overqualified” tem sido um sério entrave para muitos, por mais incrível que 
pareça. São os ociosos por excesso de capacidade. 

A pergunta que se coloca é o quanto a explosão de desemprego dos jovens 
fragiliza a sociedade mundial contemporânea? A crise produz, de fato, a gera-
ção perdida? A precariedade no emprego aprofunda o radicalismo dos jovens 
na contestação às instituições? 

É indiscutível que, nas economias desenvolvidas e mesmo nos países emer-
gentes, o desemprego massivo e a precarização do trabalho atingem contun-
dentemente a juventude de menos de 25 anos, exatamente a que constitui a 
que muitos preferem chamar de Geração Y. 

Ao contrário do maravilhoso porvir tão propalado por muitos analistas em 
todo o mundo, e equivocadamente ainda reiterado por aqueles que se recu-
sam a ver a realidade, o futuro dessa Geração Y não será um mar de rosas, 
mas certamente marcado pela exclusão do mercado de trabalho. 

O sentimento de rejeição impregnado numa idade em que se está em plena 
construção de si mesmo, quando se dá os primeiros passos no delineamento 
do futuro, pode arrastar em muitos jovens uma forte sensação de desestímulo, 
a perda de confiança nas instituições e o desenvolvimento de atitudes radicali-
zadas de contestação e de extravasamento das frustrações acumuladas. 

Editorial
A geração perdida
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Presenciamos nos dias que correm, de forma simultânea, a Primavera Árabe 
em busca de avanços democráticos no mundo muçulmano e os tumultos e que-
bra-quebras, aparentemente despropositados e incompreensíveis, em grandes 
cidades europeias, como nos banlieus de Paris e em Londres. E assim muitos 
dizem: “é o emprego, estúpido!”.

Esses jovens sentem-se vítimas dos distintos sistemas da sociedade de mer-
cado. Extravasam a sua frustração e angústias sobre aqueles que lhes parecem 
ser os primeiros responsáveis: a globalização, os políticos, as elites da socieda-
de, a corrupção dos governos, os seus próprios pais e, principalmente, um grupo 
étnico específico, e os inassimiláveis e indesejáveis imigrantes. 

Tornam-se assim sensíveis ao discurso religioso revolucionário, sucedâneo 
moderno das ideologias políticas radicalizadas que permearam todo o Século 
XX. Só aí localizam a possibilidade de excitação a uma nova esperança – certa-
mente falsa – de construção de um futuro distinto do presente que têm tido. 

Longe de pretender estigmatizar toda uma geração, a sociedade mundial con-
temporânea defronta-se com um fantástico desafio: como abrir o acesso dos 
jovens ao emprego e à empregabilidade? 

O custo da ociosidade e 
da exclusão ocupacional 
de tão grande parcela de 
uma geração será consi-
derável. A equação é sim-
ples: os Estados ressen-
tem-se cada vez mais de 
contribuição aos regimes 
de seguridade social. A 
solidariedade entre gera-
ções é imprescindível para 
o equilíbrio dos sistemas 
de pesos e contrapesos 
de sustentação da prote-
ção social. A ausência de 
contribuição de tanta gen-
te agravará ainda mais o 
desequilíbrio no futuro.
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Cursos ligados à Administração são des
Bacharelado e tecnólogos da área equivalem a cerca de 86% das graduações qu

No dia 7 de outubro, o MEC lan-
çou o resultado do Exame Na-
cional de Desempenho de Es-

tudantes (Enade) de 2012. De acordo 
com os dados do Inep, o desempenho 
das Instituições de Ensino Superior 
(IES) subiu 19,8% em relação a 2009, 
passando de 48,5% para 68,3% dos 
cursos. No Rio de Janeiro, os cursos de 
Administração e tecnólogos ligados à 
área foram o grande destaque, sendo 
13 dos 15 cursos que atingiram nota 
máxima (5).

Segundo o chefe do Centro de 
Graduação da Escola Brasileira de 
Administração Pública e de Empre-
sas da FGV (FGV/Ebape), professor 
Henrique Heidtman Neto, especifi-
camente para o curso de Administra-
ção, algumas organizações privadas 

atualmente têm considerado as no-
tas do Enade e/ou outros métodos 
e rankings.

“As empresas têm feito esse tipo 
de relação no momento em que sele-
ciona as IES para sua carteira de con-
tratação de estagiário ou funcionários, 
o que vem influenciando os futuros 
graduandos na escolha de um curso 
ou de uma instituição”, analisou Hei-
dtman.

Esta também é a opinião do profes-
sor Sergio Siqueira da Cruz, coordena-
dor dos cursos de Administração da 
Universidade Nova Iguaçu (Unig) e da 
Faculdade São Judas Tadeu.

“O Enade, o coeficiente de rendi-
mento do aluno, a boa avaliação do 
curso e da instituição são fatores ex-
tremamente valorizados pelo merca-

do e o credencia para excelentes opor-
tunidades”, salientou o Administrador.

A coordenadora acadêmica do cur-
so superior de Tecnologia da AVM Fa-
culdade Integrada, Mariana Moreira, 
lembra que dados do Censo de Educa-
ção Superior apontam uma ampliação 
no número de estudantes que buscam 
cursos ligados à gestão.

“Em minha opinião, isso se deve, 
dentre outro fatores, ao aquecimento 
do mercado, especialmente no Rio, e à 
crescente demanda por gestores com 
uma formação diferenciada de nível 
superior. A nota máxima que conquis-
tamos no Enade é um dos indicadores 
de que estamos contribuindo com a 
formação de profissionais que agregam 
competências e habilidades gerais e 
específicas para atuar no mundo do 

De 15 cursos com nota 5 no 
Rio de Janeiro, 8 são de Adminis-
tração e 5 tecnólogos em Gestão

7.228 cursos analisados 
pelo Enade no Brasil

17 áreas de conhecimento
1554 cursos de Administração

avaliados no Brasil

15 cursos de Tecnologia 
em Marketing avaliados 

no Rio de Janeiro

5 cursos de Tecnologia em 
Processos gerenciais avaliados 

no Rio de Janeiro

3 cursos de Tecnologia em 
Gestão Comercial avaliados 

no Rio de Janeiro

16 cursos de Tecno
Logística avaliados no 

Rio de Jane
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formação de profissionais que agregam 
competências e habilidades gerais e 
específicas para atuar no mundo do 

trabalho atualmente”, garante a coor-
denadora, referindo-se à nota 5 tirada 
pelo curso de Tecnologia em Gestão de 
Recursos Humanos da instituição.

Qualificação direta
Os bons resultados no Enade são 

reflexos diretos na busca pela melhor 
qualidade nos cursos de Administração 
e tecnologia no setor. De acordo com o 
professor Eduardo Halpern, coordena-
dor acadêmico do mestrado e gradua-
ção em Administração e Comunicação 
do Ibmec, hoje as empresas veem que 
no Rio de Janeiro está se formando 
uma mão de obra muito qualificada em 
Administração.

“Isso é fruto de um mercado com-
petitivo, em que as faculdades têm que 
se esforçar muito para garantir um alto 

desempenho acadêmico, consequen-
temente preparando muito bem seus 
alunos para o mercado de trabalho”, 
ressaltou Halpern.

Essa qualidade no ensino é a bus-
ca da maioria dos cursos e algumas 
características se tornam fundamen-
tais para conquistar a excelência.

“Um bom processo (método e me-
todologia) de ensino-aprendizagem 
alinhado a uma equipe docente qua-
lificada, comprometida e rigorosa na 
medida certa, além de um alto grau 
de comprometimento, dos alunos com 
a instituição, seus professores e com 
o curso, são fatores importantes para 
a instituição obter bons resultados”, 
afirmou Levi de Souza, coordenador 
dos cursos de Administração e Tecno-
logia em Gestão de Recursos Huma-

nos e Tecnologia em Gestão Pública da 
Faculdade Arthur Sá Earp Neto.

Este tipo de investimento se justifi-
ca quando há vontade da instituição de 
estar sempre de olho nas mudanças 
estratégicas do mercado, segundo ava-
lia o professor Jesimar Alves, coordena-
dor de Administração da Universidade 
Severino Sombra.

“A instituição deve investir em seu 
corpo de docentes, buscando sempre 
ter mestres, doutores e especialistas 
que estejam além de lecionando atuan-
do no mercado de trabalho. Outro fator 
importante é a infraestrutura, de forma 
que todos os recursos estejam presen-
tes no momento certo e que façam com 
que o processo de conhecimento seja 
simultâneo e multidisciplinar”, acentua 
o Administrador.

339 cursos com 
conceito 5 no Brasil

536 mil formandos 
avaliados no Brasil

sos de Administração 
aliados no Brasil

95 cursos de Administração 
avaliados no Rio de Janeiro

30 cursos de Tecnologia em RH 
avaliados no Rio de Janeiro

5 cursos de Tecnologia em 
Gestão Financeira avaliados 

no Rio de Janeiro

sos de Tecnologia em 
Logística avaliados no 

 de Janeiro

367 cursos de 
insituições privadas
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Continuação

O coordenador do curso de Marke-
ting e Recursos Humanos da Universi-
dade Unigranrio, professor Aureliano 
Tavares, destaca ainda a transforma-
ção no mercado brasileiro e a atua-
ção do CRA-RJ como fatores relevan-
tes para o crescimento do setor e dos 
cursos ligados a ele.

“Percebemos claramente que a 
ação do CRA-RJ de registrar o tecnó-
logo estabeleceu junto ao mercado 
o respeito que se fazia necessário. 
Além disso, com as organizações 
cada vez mais flexíveis, dinâmicas e 
competitivas, a figura do profissional 
de RH é fundamental para desenvol-
ver políticas de gestão de pessoas, 
gerando resultados positivos para a 
sociedade”, garantiu Tavares.

Para Katia Manangão, coordenado-
ra do curso de Marketing da Universida-
de Católica de Petrópolis, para a obten-

ção de bons resultados é preciso um 
exercício diário junto aos alunos.

“É preciso sempre criar laços 
com os estudantes durante todo o 
ano, reforçando o sentimento de que 
ele ‘pertença’ ao curso, à instituição. 
Dessa forma, naturalmente, eles es-
tarão mobilizados em fazer uma boa 
prova, com responsabilidade. Não 
acredito apenas em ações pontuais 
de preparação para exames, provas 
ou avaliações”, sentenciou a coorde-
nadora, que recebe a aprovação do 
coordenador de Administração da 
UFRJ, professor Helio Malebranche:

“O fundamental para a instituição 
obter bons resultados é trabalho, tra-
balho e trabalho”.

Busca por melhoria
Mesmo para aqueles que não ob-

tiveram boas notas, o resultado do 

Enade é a oportunidade de trabalhar 
incessantemente para que o corpo 
discente reflita em conjunto com o do-
cente o grau de comprometimento de 
todos na realização do Enade, confor-
me destaca o professor Alex Modesto, 
coordenador de Marketing e coorde-
nador adjunto de Administração da 
Unisuam.

“Não vamos esperar o próximo exa-
me para melhorar o rendimento dos 
estudantes. As medidas já estão sendo 
tomadas. Nosso núcleo docente dis-
cute constantemente metodologias de 
ensino, inserção de novos conteúdos 
e supressão de outros, metodologias 
de avaliação com criação de novos in-
dicadores, passando pelos aspectos 
comportamentais, atitudinais e proce-
dimentais. Nosso compromisso é com 
a nota máxima, com o 5, sempre”, reve-
la Modesto.       

44 cursos de 
instituições públicas

15.077 alunos de cursos de 
Administração do Rio de Janeiro 

participaram da prova

8.077 alunos de cursos 
tecnológicos do Rio de Janeiro 

participaram da prova

2 cursos de 
Administração com nota 1 no RJ

36 cursos de 
Administração com nota 3 no RJ

13 cursos de 
Administração com nota 4 no RJ

36 cursos de 
Administração com nota 2 no RJ

 8 cursos de 
Administração com nota 5 no RJ
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‘A fiscalização é muito falha’ 
Dep. Robson Leite fala sobre relatório da CPI das Universidades Privadas

REVISTA ADMINISTRAÇÃO: Como o se-
nhor avalia o relatório da CPI das Univer-
sidades privadas?

DEPUTADO ROBSON LEITE: A CPI foi 
um marco, um divisor de águas na rela-
ção do ensino superior privado no Bra-
sil e no Rio de Janeiro. Nós temos al-
guns elementos que são importantes. 
Primeiro que tivemos um crescimento 
significativo das matrículas, das vagas, 
no ensino superior, tanto público, tanto 
privado, nos últimos 10 anos. São 658 
novas Instituições de Ensino Superior e 
86 públicas nos últimos 10 anos. Isso 
é bom, o problema é que o Ministério 
da Educação não acompanhou o pro-
cesso de fiscalização, ou seja, as es-
truturas de fiscalização são falhas, tem 
falhas nos processos hoje. É inadmissí-
vel que instituições superiores tenham 
seu reconhecimento pelo MEC renova-
do, através das avaliações do Enade, 
dos títulos de professores e doutores, 
e, por outro lado, essas mesmas insti-
tuições sejam sistematicamente autu-
adas pelo Ministério do Trabalho por 

questões de obrigações trabalhistas 
não cumpridas, apropriações em débi-
to, enfim, uma série de irregularidades 
nesse setor que evidentemente o Mi-
nistério da Educação não tem condi-
ções nem capacidade de intervir. 

Essa falta de fiscalização, de-
vido ao não acompanhamento do 
MEC, o senhor acha que transfor-
mou as instituições superiores em 
um comércio, em que o lucro fala 
muito mais alto do que a educação? 
Exatamente. Hoje o cenário é de caos. 
O ensino superior privado virou com-
moditie, só vale o lucro. As instituições 
superiores estão criando mecanismos 
que precarizam mão de obra de traba-

lho. Um exemplo que apontamos no 
relatório é o famoso ensino a distân-
cia, em que as instituições acabam 
com uma disciplina presencial e a 
transformam em online. O problema 
é que as faculdades normalmente 
transformam professor em tutor, para 
ganhar metade do que ganhava, e ele 
trabalha mais, porque turmas se jun-
tam e o número de alunos aumenta. 
E eles são obrigados a fazer pergun-
tas para o professor de maneira sis-
temática, então tem um atendimento 
individualizado, o que é praticamente 

inviável, e evidentemente que é um me-
canismo que visa exclusivamente maxi-
mizar o lucro. O problema é grave e o 
relatório aponta isso. 

Dos 79 encaminhamentos do relatório, 
quais o senhor julga o mais ou os mais 
importantes?

É evidente que os indiciamentos são 
simbólicos, mas, mais do que isso, te-
mos uma colaboração grande em rela-
ção a esse debate, com propostas con-
cretas para mudar o ensino superior. O 
Insais eu diria que é mais importante, 
porque vamos criar um órgão com po-
der de fiscalização e acompanhamento 
desse processo. Mas precisamos de 
um algo a mais, precisamos também 
da regulação do ensino a distância. O 
Congresso Nacional, a Câmara Federal, 
o Senado, têm que elaborar um arca-
bouço legal, com condições de pautar 
como vai se dar essa relação de traba-
lho, a valorização e reconhecimento do 
profissional do ensino superior é funda-
mental. Então acho que esse conjunto 
todo da obra do relatório, é uma con-
tribuição importante para a educação. 

No Enade, dos 15 cursos superiores 
do Rio de Janeiro avaliados com nota 
5, 13 são de Administração ou cursos 
tecnológicos desta área. Como o senhor 
entende esse crescimento do setor? 
A Administração hoje cumpre um papel 
essencial, não só na gestão das em-
presas, mas também no Estado. É um 
mercado que está crescendo muito e 
ressalto a atuação do Conselho de Ad-
ministração do Rio de Janeiro, que tem 
um papel fantástico nesse sentido. É 
bom ter um Conselho que cumpra suas 
obrigações. Acho que talvez seja o gran-
de reflexo do trabalho do CRA-RJ essas 
notas dos cursos do Enade.      

“

“É preciso elaborar um 
arcabouço legal, com 

condições de pautar a re-
lação de trabalho, a valo-
rização e reconhecimento 

do profissional das IES

Em uma entrevista exclusiva ao 

CRA-RJ, o deputado estadual Ro-

bson Leite explicou os resultados 

obtidos após a finalização da Comis-

são Parlamentar de Inquérito (CPI) 

das Universidades Privadas, da qual 

ele foi o relator. 

De acordo com o deputado, é 

preciso que haja uma maior fisca-

lização das Instituições de Ensino 
Superior para que os interesses fi-

nanceiros não se sobreponham aos 

interesses educacionais dentro das 

universidade.

Você pode ver ou ouvir a entre-

vista completa na TV CRA-RJ ou na 

Rádio CRA-RJ.
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Professores de Administração do Es
Moção de Congratulações e Aplausos é entregue a 18 profissionais em sessão solene na Alerj, comandada pela deputada Graça Pereira

Aconteceu no último dia 2, na 
Assembleia Legislativa do Esta-
do do Rio de Janeiro, a sessão 

solene para entrega de “Moções de 
Congratulações e Aplausos” em co-
memoração ao Dia do Administrador 
a profissionais e docentes de Admi-
nistração. O objetivo da cerimônia era 
homenagear professores que se des-
tacaram nos cursos de Administração 
e contribuíram para a trajetória de 
sucesso de centenas de profissionais. 

O presidente do CRA-RJ, Adm. Wagner Siqueira, posou ao lado dos professores homenageados na Alerj. De acordo com ele, é preciso valorizar esses profissionais que passam os conhecimentos e aprendizados para gerações de Administradores, fazendo-os pensar e refletir sobre sua realidade

A deputada Graça presidiu a ses-
são. O presidente do CRA-RJ, Adm. 
Wagner Siqueira; o assessor chefe 
da Assessoria Acadêmica, Clóvis Pe-
reira; e o superintendente Adm. Le-
onardo Fuerth, ambos do CRA-RJ, e 
a professora Paz Helena Cabral com-
puseram a mesa durante o evento.

Em seu discurso inicial, Graça 
Pereira destacou a importância do 
profissional para garantir melhores 
resultados para as organizações. 

“Não é possível garantir resultado 
com eficiência e competência sem uma 
administração profissional. O merca-
do apresenta uma demanda cada vez 
maior de profissionais capazes de inovar 
em bases sustentáveis e éticas”, enfa-
tizou a deputada, citando várias áreas 
que precisam do trabalho do profissional 
de Administração, lembrando ainda que 
o cenário econômico e as rápidas mu-
danças obrigam as empresas a possu-
írem funcionários à altura, preparados 
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tração do Estado recebem homenagem
Moção de Congratulações e Aplausos é entregue a 18 profissionais em sessão solene na Alerj, comandada pela deputada Graça Pereira

O presidente do CRA-RJ, Adm. Wagner Siqueira, posou ao lado dos professores homenageados na Alerj. De acordo com ele, é preciso valorizar esses profissionais que passam os conhecimentos e aprendizados para gerações de Administradores, fazendo-os pensar e refletir sobre sua realidade

para atender às novas demandas das 
organizações públicas e privadas.

“É necessário apresentar resulta-
dos sem perder de vista o compromis-
so com a sociedade. As universidades, 
por seu lado, precisam adequar-se a 
essa realidade das empresas, moder-
nizando a grade curricular para aten-
der a essas solicitações”, garantiu.

Após a entrega nominal das mo-
ções, os Administradores Lorena Go-
dinho Bellora e Carlos Alexandre Du-

arte Correa foram escolhidos para 
representar os homenageados com 
um discurso de agradecimento.  

“É uma grande honra estar aqui 
hoje por termos sempre tentado de-
senvolver um trabalho com excelên-
cia na formação de novos administra-
dores”, disse Lorena.

No encerramento da sessão, a 
deputada Graça Pereira agradeceu 
a admiração que os presentes de-
monstraram aos homenageados.

“

“O mercado apresenta 
uma demanda cada vez 
maior de profissionais 
capazes de inovar em 

bases sustentáveis 
e éticas

“Não é possível garantir resultado 
com eficiência e competência sem uma 
administração profissional. O merca-

ez 
maior de profissionais capazes de inovar 
em bases sustentáveis e éticas”, enfa-

as 
que precisam do trabalho do profissional 

e 
as mu-

sas a possu-
írem funcionários à altura, preparados 
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Durante seu discurso no plenário 
da Alerj, o presidente do CRA-RJ, Adm, 
Wagner Siqueira, ressaltou a importân-
cia da atuação de tais profissionais na 
vida dos graduandos, além da necessi-
dade de valorização dos mesmos. Mas 
advertiu que os 
ideais pessoais de 
cada docente não 
podem ser impos-
tos aos discentes.

“É preciso que o 
professor de Admi-
nistração seja sufi-
cientemente lúcido 
para não se identificar completamente 
com uma parte, uma teoria ou verten-
te de pensamento ideológico tomado 
como verdade absoluta. A tarefa do pro-
fessor é fazer o aluno pensar, é fazer o 
aluno refletir sobre sua própria realida-
de”, enfatizou o Adm. Wagner Siqueira.

Para o presidente, a responsabili-
dade social do professor de Adminis-
tração o conduz à mediação e à inter-
locução reflexiva e criativa.

“Esses profissionais utilizam como 

Deputada Graça Pereira comandou a sessão de entrega das moções

método em sala de aula o diálogo 
simples e instigante em que os in-
terlocutores discutem e apresentam 
uns aos outros argumentos raciocio-
nados e experiências vivenciadas”, 
salientou o Administrador, afirmando 

ainda que o conhe-
cimento adquirido 
não é o que o alu-
no passa a saber, 
e sim, o que ele faz 
com o que sabe.

O Adm. Wagner 
Siqueira alegou 
que a conduta do 

docente deve ser embasada pela for-
te vontade de influir e participar dos 
conflitos que marcam a realidade das 
organizações nos atuais tempos tur-
bulentos que vivemos.    

Professores 
homenageados

Alessandro Menezes Paiva; 
Antônio Viana Matias;
Carlos Alexandre Duarte Correa;
Francisco José Leite e Silva;
Jorge Fernandes do Nascimento; 
João Adalberto Camargo Durço;
João Alfredo Caravanas;
José Augusto Godinho Rodrigues;
Lorena Godinho Bellora;
Luciana Bispo dos Santos;
Manuel Oliveira R. Alexandre;
Marcos Azevedo Benac;
Rafael Moreira Guimarães;
Ricardo Nascimento Ferreira;
Sissiliana Vilchez de Rabanal;
Suely Santos Mota;
Wagner Attina Xavier;
Willianson Grimaldi.

Para o Adm. Wagner Siqueira, professores são formadores de ideias

Continuação

Veja também na: Ouça também na:

TV CRA-RJ Rádio CRA-RJ

Fazer o aluno refletir é de vital importância

A conduta do docente 

deve ser embasada por 

uma forte vontade de 

influir e participar
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Para o Adm. Wagner Siqueira, professores são formadores de ideias

Graça Pereira, o Adm. Wagner Siqueira e o Adm. João CamargoProfessores receberam as moções em cerimônia solene na Alerj

O Adm. Antonio Viana Matias cumprimenta o Adm. Wagner SiqueiraAdm. Alessandro Paiva foi o primeiro a receber a moção de homenagem

Administradores Carlos Alexandre e Wagner Siqueira com Graça Pereira O homenageado Adm. João Alfredo Caravanas posa com os anfitriões
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O Gabinete de Segurança Insti-
tucional da Presidência da Repúbli-
ca assegurou que as operações de 
contrainteligência da Agência Brasi-
leira de Inteligência vazadas na im-
prensa foram em prol de interesses 
nacionais. A Abin afirmou que moni-
torou diplomatas russos, iranianos e 
iraquianos, e constatou desvios em 
espionagens e negociações destes 
países, mas ressaltou que o relatório 
completo é secreto.

Inflação de 2013 deve ultrapassar a de 2012
Instituições financeiras consul-

tadas recentemente pelo Banco 
Central (BC) comprovaram as es-
peculações do aumento da infla-
ção, que este ano pode chegar a 
5,85%, ultrapassando em 0,01% 
a de 2012. O Banco Central deve 
criar estratégias para que a infla-

ção volte ao centro da meta. Para 
isso, divulgou que está planejando 
influenciar atividades econômi-
cas, como a taxa básica de juros 
e, assim, diminuir a inflação. Para 
2014, o aumento previsto é ainda 
maior, podendo chegar a 5,92%, a 
mesma projeção anterior.

Simples exclui micro 

e pequenas empresas 

endividadas
As micro e pequenas empresas 

que estão em débito no pagamen-
to de impostos com o Instituto Na-
cional do Seguro Social (INSS) e 
com as secretarias de Fazenda es-
taduais, municipais e da União, fo-
ram vetadas pelo Supremo Tribu-
nal Federal (STF) de integrarem ao 
regime de tributação especial do 
Simples Nacional e se isentarem 
dessas exigências fiscais. A maio-
ria dos ministros vetou o recurso, 
afirmando que é injusto permitir 
às empresas devedoras concorre-
rem, com vantagens, com as que 
estão em dia com suas obriga-
ções. Alguns membros reforçaram 
ainda que o cumprimento desses 
requisitos não é critério apenas 
para integrar o Simples Nacional, 
mas sim estar dentro das normas 
constitucionais.    

Gabinete defende 
Abin em ações de 

contrainteligência

Cur
tas

CRA
-RJ

Mulheres não recebem 

salários justos ante 

aos homens
Indicadores do Fórum Econômico 

Mundial revelam que o Brasil é um 
dos países que apresenta maior de-
sigualdade em relação ao gênero. O 
país está na 117ª colocação em re-
lação à igualdade salarial entre ho-
mens e mulheres. No ranking geral 
de igualdades, o Brasil tem a 62ª po-
sição. Esta é a realidade vista nos In-
dicadores do Fórum Econômico Mun-
dial (IFEM) em análise a 136 países. 

O relatório ainda mostrou que 
as mulheres podem até chegar ao 
mercado tão preparadas quanto os 
homens, mas encontram muitas bar-
reiras, sendo que a mais grave a des-
valorização salarial. 

Estabilidade de 

setembro não traz 
segurança futura

A FGV divulgou que o Indicador 
Antecedente de Emprego subiu 
0,1% em setembro, na comparação 
a agosto, gerando estabilidade, que 
não muda as tendências de desace-
leração nas contratações do país. 

A pesquisa também apontou 
que, enquanto a esperança do con-
sumidor de encontrar emprego au-
mentou 4,3%, a disposição dos em-
presários em contratar caiu 1,1%. 
Assim, o mercado de trabalho tende 
a piorar nos próximos meses.  

Outro termômetro, o Indicador 
Coincidente de Desemprego (ICD), 
subiu 0,5% em setembro, frente a 
agosto, feitos os ajustes sazonais.

CRA-RJ propõe 

análise à nova 

Carteira Profissional 
Em 3 de outubro, o presidente do 

CRA-RJ, Adm. Wagner Siqueira, enviou 
ao presidente do CFA, Adm. Sebastião 
Melo, uma correspondência propondo 
melhor análise na criação da nova car-
teira profissional de Administrador.  

Siqueira destacou que o novo mode-
lo feito em policarbonato ou PVC e com 
chip, proposto pelo CFA, não é durável, 
além de gerar mais ônus aos CRAs e 
Administradores registrados. Além dis-
so, outros modelos seriam mais efica-
zes. Para o presidente do CRA-RJ, é ne-
cessário que seja feito um estudo com 
os profissionais de todo o país para que 
seja elaborada de uma carteira que 
atenda às reais expectativas.
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01

Estácio de Sá – Niterói / 19h 

Faculdade São José / 19h

04

Unicarioca - Rio Comprido / 18h45 

Unicarioca - Rio Comprido/ 20h10

Unisuam - Campo Grande / 20h

05

Unisuam - Jacarepaguá 20h

06

Faculdade Itaboraí / 19h  

Unisuam – Bonsucesso / 20h

08

IBMR – Botafogo / 12h30

Unisuam – Bangu / 20h

09

Unisuam – Bonsucesso / 9h 

11

Unigranrio - Nova Iguaçu / 19h 

Unisuam - Jacarepaguá / 20h

12

Estácio - Tom Jobim / 8h30 

IBMR - Barra da Tijuca / 12h30

IBMR - Barra da Tijuca / 17h30 

Estácio de Sá - Tom Jobim / 19h30

21

Anhanguera - Santa Cruz / 19h 

25

Unicarioca - Méier I / 18h45 

26

Unicarioca - Méier II / 10h 

Unicarioca - Bento Ribeiro / 18h45

27

Unicarioca – Jacarepaguá / 18h45 

28

Unicarioca - Rio Comprido / 18h45

Agenda
Relações Acadêmicas*

Novembro            

* Programação sujeita à alterações.
   Acesse o blog academicocrarj.com para conferir.

Blog Acadêmico

Web

06

07

12

13

21

28

18h
Palestra (sede): 
“Empregabilidade e Gestão de Carreira” 
Palestrante: Adm. Sandro Reis  

18h
Palestra (sede): 
“Os pecados capitais da contratação e do 

fornecimento de serviços” 
Palestrante: Adm. Edison Sanromã

18h30
II Debate Cultural Teresópolis
Apresentação da peça 

“O Mercador de Veneza”

18h30
II Debate Cultural Cabo Frio
Apresentação da peça 

“O Mercador de Veneza”

10h
Palestra (sede): 
“Trilogia Empresarial” 
Palestrante: Pedro Goês Monteiro 

10h
Palestra (sede): 
“A busca da mente serena” 
Palestrante: Monge Kelsang Drime

Palestra (sede): 
“Exportar é fácil através dos Correios” 
Palestrante: Cecília de Souza Gomes

18h

clui micro 

e pequenas empresas 

o recebem 

 

10h
Palestra (sede): 
“Ouvir – um valor comportamental” 
Palestrante: Gustavo Gomes de Matos 

18h
Oficina (sede): 
“Gerenciamento de Riscos na Saúde Suplementar 

Proposta de Sustentabilidade para o Setor” 
Palestrante: Horácio Luiz Navarro Cata Preta

AgendA

Evento: IV ENCAD de RH (Sede dos Correios) 
“O ponto G nas organizaçãoes - O valor do 

Comportamento Comprometido.
9h27
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Sustentabilidade 

no Marketing

O CRA-RJ promoveu no dia 9 de 
outubro, na sede, a palestra “In-
terdisciplinaridade nos Currícu-

los de Marketing com Foco na Susten-
tabilidade”, ministrada pelo Adm. Luiz 
Alberto Gravina Belmiro (foto).

O palestrante destacou a impor-
tância de discussão da sustentabilida-
de em todas as disciplinas existentes 
dentro do Marketing. O administrador 
de uma empresa, segundo ele, preci-
sa ter a ciência de sustentabilidade 
em suas ações e deve agregá-la ao 
endomarketing, marketing de relacio-
namento, entre outras ferramentas. 

Gravina ainda afirmou que ser sus-
tentável não é apenas proteger o pla-
neta material, mas também manter 
um relacionamento de sustentabili-
dade com as demais pessoas. 

“O conceito de ‘ser sustentável’ 
também está presente nos relacio-
namentos pessoais. Espera-se que 
as pessoas promovam o bem-estar 
social e do planeta, ou seja, você 
para de pensar em si mesmo e pas-
sa a pensar em quem vem depois de 
você”, disse o palestrante.

A palestra “Logística Reversa e 
Sustentabilidade” foi ministra-
da pelos Administradores He-

lio Meirim e Eduardo Correia Miguez 
(foto) no dia 17 de outubro, no audi-
tório da sede na Tijuca.

Eles explicaram que a sustentabi-
lidade tem sido o tema mais desta-
cado na atualidade, seja em função 
da consciência ambiental ou visão 
do lucro através do marketing. As 

Logística reversa pode evitar danos ecológicos
empresas se questionam sobre o que 
fazer com o lixo que produzem, já que 
são constantemente responsabiliza-
das por danos ecológicos. E então a 
solução abraçada pela maioria é a Lo-
gística Reversa. 

“A questão competitiva incentiva 
a logística reversa. Muitas empresas 
querem se destacar no mercado e 
criar valor, econômico ou social”, afir-
mou o Adm. Helio Meirim. 

Gestão de negócios cresce dentro das empresas

No dia 10 de outubro, aconte-
ceu na sede do CRA-RJ a pa-
lestra “Gestão de Negócios”, 

ministrada pelo Adm. Sandro Reis 
(foto), gestor de categorias de supri-
mentos da Vale.

Sandro abriu a palestra explican-
do o antigo posicionamento da fun-
ção de suprimentos, que era reativo 
e limitado. Após uma mudança de 
paradigma no perfil profissional, as 
funções dessa gestão passaram a 
ser proativas, modernas e, principal-
mente, estratégicas.

“O profissional precisa estar ante-
nado por meio de diversas mídias e 
saber filtrar as informações corretas. 
Precisa estar atento a todos os viés 
do mundo dos negócios para fazer e 
aceitar bons investimentos”, ressal-
tou o palestrante.

Outro destaque da apresentação 
foi a “mentalidade para o sucesso em 
suprimentos”, mostrando as caracte-

rísticas que o gestor deve possuir para 
executar de forma eficaz os procedi-
mentos da área. De acordo com o Adm. 
Sandro Reis, o profissional deve ter co-
nhecimento pleno de suas demandas, 
manter uma teia de integração entre to-
dos os setores, analisar quais recursos 
são de fato necessários para a compa-
nhia, e saber escolher suas parcerias 
para garantir espaço no mercado.
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As premissas da sustentabilidade 
ambiental devem avançar para 
além do campo das ideias. Este é 

o conceito que visa incentivar a reflexão 
e o espírito crítico para os profissionais 
e estudantes de Administração presen-
tes no auditório do CRA-RJ no dia 23 de 
outubro para assistir à palestra “Marke-
ting Ambiental, Sustentabilidade e Con-
sumo Consciente”, ministrada pelos 
administradores  Fábio Brandão, Au-
gusto Godinho (foto) e Sidnei Castilhos.

O Adm. Fábio Brandão falou sobre o 
sistema de gestão ambiental e suas fer-
ramentas associadas. Ele explicou que 
após todo processo de industrialização, 
as degradações ambientais aumenta-
ram, mas os movimentos e legislações 
passaram a intervir.

“Nós, como professores e educa-
dores, não podemos permitir que futu-
ros administradores não tenham essa 
consciência sobre a responsabilidade 
que eles tem de seus atos e procedi-
mentos organizacionais no meio am-
biente”, frisou o Administrador.

Administradores incentivam consumo consciente e marketing ambiental

O foco da apresentação do Adm. 
Augusto Godinho foi o consumo cons-
ciente. Ele contou que as empresas 
estão à frente na questão sustentabi-
lidade, enquanto deveriam caminhar 
juntas com os consumidores. Além 
disso, lembrou que a educação sus-
tentável nos colégios e graduações 
também precisa ser fortalecida.

“Responsabilidade e cidadania es-
tão muito longe dos nossos estudan-

tes. Muitos acham que a preocupação 
deve ser apenas dos governos, empre-
sas ou ONGs, porém a responsabilida-
de social é de todos”, disse Godinho.

O Adm. Sidnei Castilhos discursou 
sobre os prós e contras da tecnologia 
na natureza e ferramentas auxiliadoras 
na sustentabilidade, como a ecologia 
industrial, a cadeia de suprimentos 
sustentáveis e a logística reversa, que 
investem na reciclagem. 

O conceito de coaching e suas 
vantagens no mundo orga-
nizacional ainda são uma 

incógnita para a maioria dos pro-
fissionais e estudantes. A espe-
cialista em treinamento e coach, 
Clara Giglio (foto), esteve na sede 
do CRA-RJ para ministrar a palestra 
“Coaching – Transformando seus 
sonhos em metas” e educar o pú-
blico sobre o tema.

Clara contou dos métodos de tra-
balho entre o coach (treinador) e o 
coachee (cliente) e explicou como o 
processo de coaching beneficia a pro-
dutividade da empresa. Além disso, 
falou que o treinamento geralmente 
é direcionado ao gestor da organiza-
ção, mas as formas de interação en-
tre toda a equipe também evolui.

“No final do processo, os membros 
da equipe relatam que o desenvolvi-
mento das atividades fica mais fácil e 
o relacionamento entre os colabora-
dores melhora. Esses benefícios afe-
tam positivamente a produtividade 
da empresa”, narrou Clara.

A palestrante também relatou a 
parte pedagógica do coaching, como 
o profissional deve ensinar seu clien-
te a aprender sobre si mesmo e, 
assim, se desenvolver. A confiança 
entre os envolvidos também é funda-
mental para que os métodos sejam 
bem-sucedidos.

“O autoconhecimento é a premis-
sa para o autodesenvolvimento. Eu 
só posso estabelecer e realizar mu-
danças se eu sei o que precisa ser 
mudado”, disse.

Palestra explica o processo de coaching e seus vários benefícios

Ao final da palestra, a coach con-
duziu os convidados a uma dinâmi-
ca de interação, em que esclareceu 
dúvidas e curiosidades sobre as fa-
ces do coaching.
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A palestra “Resolução de Proble-
mas Através de Metodologias 
Participativas”, foi apresentada 

pelo Adm. Antonio Andrade (foto), con-
selheiro e coordenador da Comissão 
Especial de Estudos sobre Empresas 
Juniores do CRA-RJ, no dia 29 de ou-
tubro, na sede do Conselho.

O Adm. Antonio Andrade citou 
as características que os sistemas 
devem possuir para se manter sus-
tentável: sinergia, entropia, homeos-
tase e feedback.  De acordo com o 
palestrante, a sinergia é o trabalho 
de grupo com objetivo de alcançar 
o mesmo objetivo; a entropia são 
todos os hábitos que deterioram  o 
clima organizacional; a homeostase 
é a busca constante pelo equilíbrio 
e o feedback é o processo comuni-
cacional onde o emissor avalia se o 
receptor recebeu a mensagem de 
forma correta. 

Durante a apresentação, Andrade 
analisou a teoria dos sistemas e a re-
lacionou com o mundo organizacional. 

Estrutura organizacional e meio ambiente devem fazer parte do dia a dia

“A empresa é um sistema social 
onde um conjunto de acontecimentos 
sociais e psicológicos, interligados 
numa teia de comunicações e envol-

vendo contínuas tomadas de decisão, 
em condições de incerteza”, definiu. 

Para o palestrante, a organização 
deve possuir algumas características 
específicas.

“Podemos citar objetivos nítidos, es-
trutura organizacional definida, proces-
sos claros de interação, definição clara 
de seus limites e relações sustentáveis 
com o meio ambiente”, esclareceu o 
conselheiro do CRA-RJ. 

Com o objetivo de promover o 
conceito de Networking e mostrar 
seus benefícios, o CRA-RJ convidou 
a consultora e coach Miriam Gold 
(foto) para comandar a palestra “Ne-
tworking: ferramenta fundamental na 
transição de carreira”, que aconteceu 
em sua sede.

Gold apresentou o Networking em 
várias formas e graus de contato, que 
podem ajudar tanto o profissional que 
já está inserido no mercado a mudar 
de carreira ou o iniciante. Ela lembrou 
que é importante manter uma rede de 
relacionamentos e evitar procurar seus 
contatos apenas quando precisar.

“Estamos tão envolvidos com o 
mundo dos negócios que só busca-
mos o Networking quando precisa-
mos. Você, na verdade, só aprende a 

fazê-lo nessas circunstâncias, mas 
não é o certo. O Networking não é 
pedir emprego, é você se apresentar 
e expandir sua visibilidade”, disse.

Quanto à rede social LinkedIn, a 
consultora a classificou como uma das 
ferramentas principais do Networking, 
lembrando que nele você pode fazer 
seu marketing, já que o Networking 
é um exercício de autoconhecimento 
dentro do mundo profissional.

“O LinkedIn possibilita uma apro-
ximação entre pessoas que não se 
conhecem. Isso propicia oportunida-
des para que elas se identifiquem e, 
a partir disso possam ter um interes-
se de mercado em comum”, contou.

A coach também ressaltou que o 
Networking pode ser feito em qual-
quer lugar. Por isso, é interessante 

Coach Miriam Gold ensina como construir e manter um Networking

Participaram da reunião na sede do Conselho os Administradores Carlos Roberto Fernandes de Araujo, Hernám Ocampo Solante, Lourdes 
Eugênia Osório, Francisco de Jesus (de pé), Sebastião Melo, Wagner Siqueira, Olga Parra Villamil e Rui Otávio Bernardes (sentados)

As organizações devem 

ter objetivos nítidos, 
processos claros e 

relações sustentáveis

sempre carregar um cartão de visi-
tas e manter um currículo atualizado, 
contando de que forma você pode 
contribuir para o mercado. 
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Na manhã do dia 23 de outubro, 
representantes do Conselho Pro-
fissional de Administradores de 

Empresas da Colômbia, órgão máximo 
da profissão no país, vieram ao CRA-
-RJ para conhecer o trabalho realizado 
junto aos profissionais do Estado. Esta 
aproximação gerou ainda a assinatura 
de um Protocolo Geral de Cooperação, 
que visa estruturar ações, atividades 
conjuntas e trocas de experiências en-
tre os administradores registrados nas 
duas entidades.

“Escolhemos vir ao Conselho do 
Rio de Janeiro por que tivemos na 
Colômbia informações de que é uma 
instituição organizada, com uma longa 
trajetória. Queremos aprender muito 
com a experiência de vocês”, ressal-
tou a Adm. Olga Parra Villamil, direto-
ra-executiva do Conselho colombiano, 
que estava acompanhada por Adm. 
Hernán Ocampo Solante, diretor da 
Universidad Autónoma de Occidente, 
e Adm. Lourdes Eugênia Osório, direto-

ra do programa de Administração de 
Empresas da mesma universidade.

Dentre os assuntos abordados 
na reunião com o presidente do 
CRA-RJ, Adm. Wagner Siqueira, es-
tão os benefícios concedidos aos 
profissionais registrados, a forma 
de condução de processos de ética 
na profissão, a forma de eleição dos 
conselheiros estaduais e federais, 
além do maior conhecimento sobre 

os cursos da Universidade Corporati-
va Gilda Nunes.

“Estamos bastante satisfeitos com 
a recepção que tivemos no CRA-RJ. Es-
tou muito agradecida e interessada em 
continuar trabalhando de mãos dadas 
com vocês, graças a esse Protocolo 
assinado hoje. Desejo que dele surjam 
novas experiências mais pontuais de 
cooperação e de colaboração”, salien-
tou a Adm. Olga Parra Villamil.

Colombianos visitam o CRA-RJ 
Aproximação gerou um convênio profissional entre as instituições

Participaram da reunião na sede do Conselho os Administradores Carlos Roberto Fernandes de Araujo, Hernám Ocampo Solante, Lourdes 
Eugênia Osório, Francisco de Jesus (de pé), Sebastião Melo, Wagner Siqueira, Olga Parra Villamil e Rui Otávio Bernardes (sentados)

Administradores colombianos falaram para os presentes na palestra sobre Marketing Ambiental

InternAcIonAl
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O CRA-RJ promoveu o 2º Debate Cultural de 
Volta Redonda, no dia 3 de outubro, no Teatro 
GACEMSS 1. O tema do Debate foi “A Gestão 
das Organizações Através das Artes”, acompa-
nhado pela encenação da peça “O Mercador de 
Veneza”, de William Shakespeare.

“Existe melhor maneira de se estudar a di-
mensão gerencial de liderança nas organiza-
ções e na sociedade do que explorar as carac-
terísticas de figuras históricas ou ficcionais?”, 
instigou o presidente do CRA-RJ, Adm. Wagner 
Siqueira, durante o debate.

O presidente também lembrou que o campo 
da intuição e da sensibilidade humana é muito 
importante para os estudantes e profissionais 
de Administração.

No dia 22 de outubro aconteceu o 
V Encad de Volta Redonda, que contou 
com a palestra dos Administradores 
Monica Stecanella e Helio Meirim, além 
da presença do presidente do CRA-
-RJ, Adm. Wagner Siqueira, que ficou 
responsável pela abertura do evento. 
Outro fato importante da noite foi o re-
cebimento da Medalha Adm. Belmiro 
Siqueira pelo Adm. Francisco Ramun-
do, morador da cidade, pelos 40 anos 
de contribuição à Administração.

A Adm. Mônica Stecanela falou em 
sua palestra sobre “Lean Manufacto-
ring”, que explicou o tema como uma 
filosofia de gestão focada na redução 
de desperdícios, melhorando a quali-
dade dos serviços e diminuindo tem-
po e custo de produção.

“Esta filosofia baseia-se em diver-
sas ferramentas e metodologias, que 
permitem a correta visualização de 
um processo, redução e ou eliminação 
de desperdícios, resolução de proble-
mas, padronização e melhoria contí-
nua entre outros. Oriundo da indústria 
automotiva,  hoje o learn manufacto-
ring está presente nos mais diversos 
ramos de atividade, sendo uma ótima 
oportunidade de carreira para Admi-
nistrador”, ressaltou a Adm. Mônica.

Já o Adm. Helio Meirim falou sobre 

“Desafios para implementar uma lo-

gística eficiente” em sua palestra:
“Questões relacionadas a infraes-

trutura, logística reversa, mobilidade 

Volta Redonda recebeu palestras de“Learn Manufactoring” e logística

Adm. Francisco Ramundo recebeu das mãos do Adm. Wagner Siqueira a Medalha Belmiro Siqueira

urbana, visibilidade das informações 
e a busca constante pela qualificação 
profissional são itens importantes para 
que o profissional consiga implementar 
um processo de logístca eficiente”.

Medalha
O Adm. Francisco Ramundo ficou 

emocionado ao receber a Medalha 
Adm. Belmiro Siqueira e relevou a im-
portância da profissão na sua vida.

“Ser Administrador me trouxe tudo 
o que tenho hoje e essa homenagem 
do CRA-RJ acaba sendo uma das mais 
bonitas que já recebi. Muito obrigado!”, 
agradeceu.

“
“O lean manufactoring 

está presente em 
diversos ramos de ati-

vidade, sendo uma ótima 
oportunidade de carreira 

para Administrador
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PetróPolIs

No dia 14 de outubro, o CRA-RJ esteve na 
cidade imperial para promover o 2º Debate 
Cultural de Petrópolis, com apresentação da 
peça de Shakespeare “O Mercador de Veneza”. 
Estudantes e profissionais de Administração 
reuniram-se no Teatro Municipal Dom Pedro 
para assistir ao Debate, com o tema central “A 
Gestão das Organizações Através das Artes”. 

O Adm. Wagner Siqueira, presidente do CRA-RJ, 

discutiu após a peça a contribuição de manifesta-

ções culturais variadas às empresas e sinalizou a 

importância de sensibilizar os profissionais.
“É preciso entender a dimensão humana, no 

seu complexo objetivo em que razão e emoção 
convivem em harmonia”, avalia o Administrador.

O V Encontro de Administradores 
de Niterói aconteceu no dia 16 
de outubro, no Tio Sam Espor-

te Clube, com o tema “A contabilida-
de cria valor para os administrado-
res?”, apresentado pela professora 
Ana Maria Rodrigues, membro eleito 
do Conselho Científico da Faculdade 
de Economia e Administração da Uni-
versidade de Coimbra, Portugal. Além 
da palestra, o CRA-RJ firmou parceria 
com o Instituto Superior de Contabili-
dade e Administração da Universida-
de de Coimbra, uma das mais antigas 
do mundo.

“Este acordo visa partilhar ex-
periências, atividades e resultados 
entre as instituições, além de ga-
rantir descontos exclusivos para os 
profissionais registrados em cursos 
na faculdade europeia”, salientou o 
presidente do CRA-RJ, Adm. Wagner 
Siqueira, lembrando ainda que a im-
portância da universidade no cenário 
acadêmico mundial.

Em sua palestra, a professora Ana 
Maria Rodrigues destacou a importân-
cia da contabilidade para a tomada 
de decisão nos processos gerenciais, 
para a análise de dados econômicos e 
para a geração de relatórios.

A palestrante falou sobre o uso 
da Contabilidade para o mundo dos 
negócios e a importância do tema 
para os Administradores. Ana Maria 
Rodrigues descreveu o normativo 
International Accounting Standards 
Board, conhecido como Iasb:

CRA-Rj assina convênio com Universidade de Coimbra em Niterói

Adm. Leocir Dal Pai e Ana Maria Rodrigues participaram das expsoições no V Encad de Niterói

“Ele possui grande complexidade, 
pensado inicialmente para a contabi-
lidade dos grandes grupos que nego-
ciam internacionalmente, por isso, atin-
giu tantos mercados no mundo inteiro”, 
salientou a palestrante, mostrando a 
importância do conhecimento deste 
mecanismo pelos administradores.

Além do Adm. Wagner Siqueira, com-
puseram a mesa o representante da 
Casa do Administrador de Niterói, Adm. 
Leocir Dal Pai, e o Adm. Pedro Schubert, 
que participaram de um debate após a 
exposição da professora portuguesa; e o 
conselheiro do CRA-RJ, Adm. Carlos Ro-
berto Fernandes de Araujo, moderador 
do debate.

es 
e a busca constante pela qualificação 
profissional são itens importantes para 
que o profissional consiga implementar 
um processo de logístca eficiente”.

O Adm. Francisco Ramundo ficou 
dalha 

u a im-
portância da profissão na sua vida.

do 
nagem 

as mais 
bonitas que já recebi. Muito obrigado!”, 
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“O acordo visa partilhar 

experiências, ativida-
des e resultados entre 

as instituições, além de 
garantir descontos para 
profissionais registrados 
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Administração em Debate chega
Programa do CRA-RJ integra, desde 5 de outubro, a grade da Band. Profissionais e estudantes passaram a ter acesso ao conteúdo exclusivo 

Após seis meses sendo veicu-
lado apenas nas cidades de 
Petrópolis, Friburgo e Cabo 

Frio, desde o dia 5 de outubro o pro-
grama AdministrAção em Debate, 
produzido pelo Conselho Regional 
de Administração do Rio de Janei-
ro, passou a ser exibido pela Band, 
atingindo ao todo 72 municípios do 
Estado. Desta forma, cada vez mais 
profissionais e estudantes de Admi-
nistração passaram a ter acesso ao 
conteúdo diferenciado do programa. 
A exibição acontece todos os sába-
dos, às 7h45.

O AdmninistrAção em Debate está 
com novo roupagem, novos cenários, 
mas a mesma proposta editorial: 
passar para os espectadores todas 
as informações pertinentes ao mun-
do da Ciência da Administração.

“O pioneirismo do CRA-RJ ao le-
var à televisão aberta os detalhes 

da Administração deve sempre ser 
exaltado. Com a veiculação em 
dezenas de municípios, cada vez 
mais administradores, tecnólogos 
e estudantes, além do público em 
geral, conhecerão as novidades 
do Conselho, de altos nomes da 

profissão e personalidades impor-
tantes para o desenvolvimento do 
Brasil”, analisou o presidente do 
CRA-RJ, Adm. Wagner Siqueira, so-
bre a revista eletrônica semanal do 
Conselho e sua proposta de levar 
cada vez mais informação, dicas 

de negócios e sobre o mercado de 
trabalho para os espectadores. 

O AdministrAção em Debate 
apresenta quadros como “Palavra 
do presidente”, “O CRA-RJ faz por 
você”, “Falando de Administração”, 
“Atualidades”, “Estudando com o 
autor”, “Casos de Sucesso”, entre 
outros. O CRA-RJ também mantém 
parcerias com instituições de gran-
de importância para a profissão, 
como o Instituto Brasileiro de Admi-
nistração Municipal (Ibam) e a Esco-
la Nacional de Seguros, que partici-
pam ativamente de vários quadros 
do programa.

A atração reúne também entre-
vistas exclusivas, depoimentos e 
profissionais que se destacaram em 
suas áreas de atuação. Além disso, 
eventos apresentados na sede do 
CRA-RJ também serão temas no Ad-
ministrAção em Debate.

Novos cenários e 

assuntos cada vez mais 

variados fazem parte do 

Administração em Debate

Duas cenas do programa AdministrAção em Debate: a equipe de TV possui estrutura e equipamentos para produzir entrevistas e matérias tanto 
na sede quanto em locações externas; para a Band, foram feitos novos cenários e apresentações para os quadros do programa
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e chega a 72 municípios do Estado 
Programa do CRA-RJ integra, desde 5 de outubro, a grade da Band. Profissionais e estudantes passaram a ter acesso ao conteúdo exclusivo 

Duas cenas do programa AdministrAção em Debate: a equipe de TV possui estrutura e equipamentos para produzir entrevistas e matérias tanto 
na sede quanto em locações externas; para a Band, foram feitos novos cenários e apresentações para os quadros do programa

A BAND cresce com o Rio 

Cobertura Cobertura 
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O deputado estadual Robson 
Leite (foto), relator da CPI das 
Universidades Privadas, deu 

uma entrevista exclusiva para a TV 
CRA-RJ sobre o resultado da Comis-
são de Inquérito que participou. 

O parlamentar falou  em seu ga-
binete sobre a importância da edu-
cação no país.

“Eu tenho convicção de que para 
alcançarmos uma educação de 
qualidade, no Rio de Janeiro,  pre-
cisamos dar plenas condições de 
trabalho e valorizar os professores”, 

ras das universidades particulares 
em nosso Estado. Ele lamentou a 
situação atual do ensino superior 
privado e cobrou uma fiscalização 
mais enérgica do Ministério da Edu-
cação e Cultura (MEC).

“Essa bagunça do governo para 
fiscalizar as instituições gera preo-
cupação às entidades sérias, como 
o CRA-RJ, já que o futuro dos pro-
fissionais está diretamente ligado a 
essas ações”, afirmou Robson Leite.

A entrevitsa também está dispo-
nível na Rádio CRA-RJ.

Deputado Robson Leite avalia sobre o 

resultado da CPI das Universidades Privadas

destacou o deputado Robson Leite.

O deputado falou também sobre 
a investigação de graves irregulari-

dades administrativas e financei-

“
“Essa bagunça do 

governo para fiscali-
zar as instituições gera 

preocupação às 
entidades sérias 

como o CRA-RJ
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Administrador destaca 

vantagens da carreira 

de auditor

O Adm. Roger Freitas Belisário, 
membro da Comissão Especial de 
Governança Corporativa e Auditória 
do CRA-RJ, deu uma entrevista exclu-
siva a Rádio CRA-RJ sobre a atuação 
do administrador nesse mercado de 
trabalho. 

Segundo Roger uma pesquisa 
aponta que as remunerações estão 
entre R$ 10 mil e R$ 20 mil. Para 
aqueles que já são administradores, 
e deseja entrar para o mercado de au-
ditoria, precisam estar registrados no 
CRA-RJ e em dia com suas obrigações 
junto ao Órgão, além de estar prepa-
rado tecnicamente para a área que 
deseja atuar. 

As áreas de atuação em auditoria 
para esse profissionais podem ser: 
Administração e Seleção de Pessoal, 
Organização, Sistemas e Métodos, Ad-
ministração de Material, entre outras. 

“O mercado de auditoria está bem 
representado pelos administradores, 
cerca de 30%. Mas ainda há muito es-
paço para ser disputado”, salientou  o 
Adm. Roger Belisário.

A Adm. Rosângela Melo Marques, 
membro da Comissão Especial de 
Governança Corporativa e Auditoria 
do CRA-RJ, e o gerente de conformi-
dade regulatória da SBM Offshore, 
João Carlos Rodrigues, estiveram na 
Rádio CRA-RJ para falarem sobre o 
segmento de petróleo e gás e o cres-
cimento do setor.

Multidisciplinaridade no setor de petróleo e gás

Rodrigues afirmou que o profis-
sional que atua nessa área deve 
possuir formação multidisciplinar.

“Os Administradores possuem 
essa características. Atualmente, vi-
vemos uma carência de gestão e o 
Administrador pode conduzir todo o 
processo, por isso é preciso especia-
lização”, destacou.

Pedro Henrique Lima do Nasci-
mento (foto), presidente da Fede-
ração das Empresas Juniores do 
Estado do Rio de Janeiro  (RioJu-
nior), esteve na Rádio CRA-RJ para 
falar sobre o convênio assinado com 
o Conselho e sobre a atuação das 
Empresas Juniores na formação dos 
profissionais. O conselheiro Adm. 
Antonio Andrade também participou 
da entrevista.

De acordo com Pedro Henrique, 
o objetivo do convênio é desenvolver 
e executar ações que favoreçam o 
crescimento e a estabilidade do Mo-
vimento Empresa Junior e estimular o 
desenvolvimento dos profissionais.

“É importante para a formação e 
qualificação dos novos administrado-

Presidente da 

RioJunior fala sobre 

convênio com o CRA-RJ

res a participação neste tipo de proje-
to, facilitando sua posterior inserção 
no mercado de trabalho”, destacou o 
presidente da RioJunior, lembrando 
que com a federação, os estudantes 
têm a opção de conhecer pessoas de 
outras universidades e trocar experi-
ências pessoais e profissionais.

Rádio CRA-RJ
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privado e cobrou uma fiscalização 
mais enérgica do Ministério da Edu-

 para 
fiscalizar as instituições gera preo-
cupação às entidades sérias, como 
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fissionais está diretamente ligado a 
essas ações”, afirmou Robson Leite.

A entrevitsa também está dispo-
nível na Rádio CRA-RJ.

rádIo crA-rJ
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AdministrAção em Debate 

aos sábados, 7h45, na TV Band*

*Apresentação em 72 municípios do Estado do Rio de Janeiro. 

Exceto Rio, Grande Rio e Baixada Fluminense. Veja a relação completa no site cra-rj.adm.br.
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